

LES ASPPECTS DEMOGRAPHIQUES DE L'EMPLOI FEMININ EN REPUBLICIOUS ARABE UNIE

RESUME

La recherche d'un rapport entre les tendances du taux de natalité et celui de l'emploi féminin en République Arabe Unie est entreprise par deux méthodes d'approche différentes. La décade 1956/57-1966/67 durant laquelle les données disponibles se prêtent à cette recherche a été sélectionnée.

La première méthode examine les séries statistiques de l'emploi féminin pour les années 1957 et 1967. De cet examen il ressort qu'il y a eu un déclin relatif dans le taux de croissance de l'effectif féminin par rapport à celui du total de la main-d'oeuvre et à celui de la population. Ce déclin est attribué à diverses causes, dont la place grandissante offerte aux filles dans toutes les phases de l'enseignement supérieur, durant la période sous étude.

La deuxième méthode fait usage de la formule d'indice de Paasche (coefficients de pondération de l'année comparée) afin de mettre en parallèle la tendance de l'emploi et celle de la fécondité. Le calcul s'étend sur les groupes d'âge (cohortes) compris entre 15 et 49 ans, c'est à dire les années durant lesquelles les femmes sont fécondes ainsi qu'économiquement actives.

Pour l'indice de l'emploi, la base de référence est 1957 = 100 et la base de pondération est 1967. Les coefficients de pondération représentent pour chaque groupe la proportion de femmes actives par rapport au total. Le résultat est un indice de 78 donc une régression de 22 pour cent pour une période de 10 ans. Ce résultat confirme celui obtenu par la comparaison des statistiques du travail pour les mêmes années.

Pour l'indice de natalité, la base de référence est 1956 = 100 et la base de pondération est 1966. Les coefficients de pondération représentent la proportion des naissances dans chaque cohorte dans chaque cohorte par rapport au total. Le résultat est un indice de 116 c'est à dire une hausse de 16 pour cent. Ces résultats semblent indiquer une corrélation négative entre l'activité économique de la femme et sa fécondité. L'on devrait cependant ne pas perdre de vue les données plutôt limitées dont ces résultats sont tirés.

Le tableau No. 1 présente les séries statistiques de l'emploi par secteurs économiques principaux, ainsi que la proportion de l'effectif féminin. Les tableaux Nos. 2 et 3 présentent le calcul de l'indice de natalité et celui de l'emploi féminin, respectivement, pour les groupes d'âge compris entre 15 ans et 49 ans.